
Ata de reunião ordinária do Conselho Municipal de Preservação do Patrimônio 
Histórico, Artístico, Paisagístico e Cultural - COMPHAC

 

Aos dezoito dias do mês de março de dois mil e oito, às treze horas e quarenta e cinco 

minutos,  em  segunda convocação,  reuniram-se  na  sala  de  reuniões  da  sede  da 

Fundação Cultural Cassiano Ricardo, sito à Av. Olivo Gomes no 100, Santana, nesta, a 

Profa Antonia Caracuel Varotto, na condição de Presidente do Conselho Municipal de 

Preservação do Patrimônio Histórico, Artístico, Paisagístico e Cultural – COMPHAC, 

os Conselheiros, Engo Vitor Chuster, representante da Diretoria da Fundação Cultural 

Cassiano Ricardo, Engo José Roberto  Canizza Filho, representante  da Diretoria  da 

Fundação Cultural Cassiano Ricardo, Arqto Ricardo José Romano Veiga, representante 

da  Secretaria  de  Planejamento  Urbano;  Arqto Luis  Eugênio  Galdino  Braga, 

representante  da  Secretaria  de  Obras,  Vereador  Fernando  Petiti,  representante  da 

Câmara Municipal; Diácono Marcos Reis de Faria, representante da Mitra Diocesana, 

Arqta Simone Aparecida Giomo Borges, representante da Associação de Engenheiros e 

Arquitetos de São José dos Campos – AEASJC; Profo Marco Antonio Villarta Neder, 

representante da Universidade do Vale do Paraíba - UNIVAP; Dr. Cláudio Mendonça, 

representante  da  Associação  Comercial  e  Industrial  de  São  José  dos  Campos;  Dr. 

Ailton  Barbosa  Figueira,  representante  do  Escritório  Regional  de Planejamento  do 

Estado  de  São  Paulo  –  ERPLAN;  Prof.  Edo  Paiotti,  representante  do  Instituto  de 

Estudos Valeparaibanos – IEV, Arqto Fábio de Almeida, representante da Universidade 

Paulista – UNIP; Arqto Alexandre Penedo Barbosa de Melo, representante do Instituto 

de Arquitetos do Brasil – IAB; Arqta Rosenéa Cristina da Silva Menezes, representante 

do  Conselho  de Ministros  Evangélicos  –  CME;  Sr.  Cláudio  Eduardo César  Costa, 

representante  do  Clube  de  Joseenses  e  Amigos  –  CJA e  Sra Maria  Lúcia  Gomes, 

representante  da  Sociedade  Amigos  do  Parque  da  Cidade  Roberto  Burle  Marx  - 

SAPCRBM.  A  presidente  do  Conselho,  Profa.  Antonia  Varotto abre  a  reunião 

agradecendo a todos os Conselheiros pela presença, procede a leitura da pauta do dia e 

indaga se algum conselheiro tem alguma observação a fazer. Profa. Antonia Varotto 

passa a palavra ao Eng. Vitor para o prosseguimento dos trabalhos programados. Eng. 

Vitor informa a todos, que os representantes do INPE, titular e suplente, justificaram a 

ausência, em razão de atividades profissionais naquele instituto, uma vez que ambos 



foram convocados para as tarefas e também sobre a presença em nossa reunião do 

Diácono José Dias  do Vale,  conselheiro suplente pela Mitra Diocesana.  Eng.  Vitor 

passa ao primeiro assunto da pauta, referente à aprovação da ata da reunião anterior. 

Eng. Vitor indaga aos presentes se há algum reparo a fazer à ata da última reunião 

realizada em 19 de fevereiro passado e se pode ser dispensada a leitura da mesma, em 

razão de ter  sido previamente  enviada aos senhores  Conselheiros.  Os Conselheiros 

concordam e Eng. Vitor coloca-a em votação, sendo essa aprovada por unanimidade. 

Eng. Vitor passa ao segundo assunto da pauta, referente a reapresentação, discussão e 

votação da proposta para recuperação e restauro da Praça João Mendes (Pça. do Sapo), 

solicicitada pela Secretaria de Planejamento Urbano através do Procedimento Interno 

no 023/SG/08 de 10/01/2008. Eng. Vitor relembra a todos que essa praça foi construída 

em 1943 e é protegida pela Lei n.º 7.043/06 de 17 de março de 2006, como EP-2. Eng. 

Vitor passa a palavra ao Arqt. Ricardo Veiga, que passa a discorrer sobre o projeto. 

Relata que o monumento à bíblia (globo e pedestal) instalado e construído na década 

de setenta, deverá ser relocado para outro local, pois o projeto busca a recuperação e 

restauração do praça o mais próximo possível  de sua originalidade,  quando de sua 

construção em 1943 e que para isso será contatada a instiuição responsável pelo globo 

para que a relocação seja feita de forma, que atenda aos interesses de todas as partes. 

Arqt. Ricardo explica como foi obtida a dimensão de várias peças originais da praça, 

como por exemplo, o recepetáculo central que existia no espelho de água, a partir de 

fotografias antigas. Arqt. Ricardo discorre sobre a questão dos bancos, sugerindo que 

seu modelo seja escolhido posteriormente, mediante aval prévio desse Conselho, o que 

foi prontamente aceito por todos os demais conselheiros. Eng. Ricardo passa a palavra 

ao  Arqt.  Luis  Eugênio  Gaudino  Braga,  que  passa  a  discorrer  sobre  o  projeto  de 

iluminação proposto para a revitalização da praça. Arqt. Luis explica sobre o partido 

adotado, o tipo de poste,  em número de 22, justificando essa escolha em razão da 

altura da copa das árvores existentes na praça, a luminária decorativa sugerida (modelo 

Albany  Midi,  com  pintura  eletrostática  na  cor  vermelha  queimada,  com garfo  de 

fixação em poste, lâmpada multi vapor metálico de 150w, com temperatura de côr de 

4.000k), dos projetores, em número de 34, que serão instalados no piso (projetor de 

grade interna antiofuscante para enterrar de altíssima resitência mecânica, com grau de 

proteção IP 67, lâmpada multi vapor metálico de 150w, com temperatura de côr de 

4.000k), caixa de distribuição, caixas de passagem e ponto de ligação, projeto este que 



passa a fazer parte integrante dessa ata sob a forma de “Anexo I”. Eng. Vitor abre a 

palavra aos Conselheiros. Prof. Edo indaga sobre a profundidade original do espelho e 

eventuais prospecções que lá deverão ser feitas. Arqt. Ricardo esclarece que isso de 

fato só será possível verificar após o início das obras, uma vez que não foi encontrado 

o projeto original da praça e que prospecções e investigações, serão mesmo feitas após 

o início das obras da praça. Diácono Marcos indaga sobre a recuperação do pergolado 

e se está previsto o plantio de alguma trepadeira, como existia anteriormente. Arqt. 

Ricardo responde que o pergolado será integralmente recuperado e que está previsto o 

plantio  de  uma  trepadeira  no  mesmo.  Profa.  Antonia  Varotto  indaga  se  algum 

Conselheiro tem alguma dúvida, alguma observação a fazer e se estão devidamente 

informados para que a proposta seja colocada em votação.  Colocado o projeto em 

votação, esse foi aprovado por unanimidade. Eng. Vitor apresenta o terceiro assunto da 

pauta referente a apresentação, discussão e votação da proposta de revisão do Plano de 

Manejo  e  Ocupação  do  Parque  da  Cidade  Roberto  Burle  Marx,  solicitado  pela 

Secretaria  de  Planejamento  Urbano.  Eng.  Vitor  relembra  que  o  plano  original  foi 

aprovado por este Conselho em 28 de novembro de 2006 e que talvez nem todos os 

conselheiros atuais conheçam esse trabalho. Eng. Vitor relata suscintamente o que foi 

decidido  em 2006  e  as  razões  pelas  quais  esse  trabalho  deve  ser  atualizado,  para 

posterior oficialização pelo Exmo. Sr. Prefeito, através de um decreto. Nesse momento 

a energia elétrica é interrompida, prejudicando a explanação programada através do 

telão,  com auxílio  de  microcomputador.  Arqt.  Ricardo  informalmente,  mostrar  aos 

presentes sobre o que seria apresentado. Eng. Vitor sugere que a reunião seja finalizada 

e que um exemplar do caderno que contém a proposta de atualização do plano, fique 

desde já  à  disposição  dos  senhores  conselheiros  para  consulta,  junto  à  Divisão  de 

Patrimônio Histórico. Eng. Vitor esclarece que esse assunto fará parte de nossa pauta 

da próxima reunião marcada para o dia 22 de abril e conclama a todos que consultem o 

documento relativo ao plano. Arqt. Alexandre Penedo informa que deverá apresentar 

algumas sugestões na próxima reunião. Não havendo Conselheiros que queiram fazer 

uso  da  palavra,  Eng.  Vitor  aproveita  para  agradecer  novamente  a  presença  dos 

Conselheiros e relembra-os que a nossa próxima reunião ordinária de trabalho está 

marcada para o dia 22 de abril de 2008, e que caso não haja a possibilidade do titular 

em comparecer, que esse entre em contato com o respectivo suplente a tempo. Nada 

mais havendo a tratar, a Presidente do COMPHAC,  Profa Antonia Caracuel Varotto 



agradeceu a presença de todos e deu por encerrada a reunião, do qual eu Eng. Vitor 

Chuster, Secretário do COMPHAC, lavrei a presente ata, em quatro folhas, digitadas 

somente  no  anverso,  que  vai  assinada  pela  Senhora  Presidente  e  por  mim,  cuja 

aprovação se deu na reunião de 22 de abril de 2008.

 

Engº Vitor Chuster 

Secretário do COMPHAC

 

Profa Antonia Caracuel Varotto 

Presidente do COMPHAC


